

### **NOTAS DE DIPLOMACIA Año 3. No. 3: 1996. “Don Juan García del Río: un gran americano”**

**Asociación Diplomática y Consular de Colombia. Editorial Presencia Ltda. / Bogotá.**

Contenido:

“Notas de Diplomacia” es una revista oficial de divulgación institucional de la Asociación Diplomática y Consular de Colombia, que se la edita periódicamente. Para la elaboración de esta ficha nemotécnica, hemos tomado como referencia sendos artículos encaminados a destacar la figura de “Don Juan García del Río: un gran americano”: el uno escrito por Alberto Montagne, Embajador del Perú en Colombia; y el otro por Antonio Cacia Prada, Miembro de número de la Academia de Historia de Colombia. Conviene precisar, como lo hacen los editores de la revista, que “Las opiniones expresadas en los artículos son de responsabilidad exclusiva de los autores y no comprometen el pensamiento de la Junta Directiva, ni de la Asociación Diplomática y Consular”. En lo esencial, al encuentro del personaje, de don Juan García del Río, acuden las narrativas de los citados colaboradores de “Notas de Diplomacia”, quienes lo develan como un diplomático que ejerciera las funciones de Ministro de Relaciones Exteriores del Perú (1821) y de Colombia (1830). A ello se suman dos importantes fuentes consultadas para aproximarnos al personaje. Revisamos en primer lugar el “Anuario del Servicio Exterior Ecuatoriano 1830-1997”, publicado por la Asociación de Funcionarios del Servicio Exterior, en septiembre 30, de 1997, y otear allí la “Lista Cronológica de los Ministros de Relaciones Exteriores de la República del Ecuador”; es así que podemos certificar que en ella no consta Juan García del Río. La investigación nos condujo a otra fuente de consulta, de la que rescatamos al siguiente testimonio histórico: “La preferencia de Flores por la monarquía fue también por algunos de sus más cercanos consejeros y colaboradores. El secretismo con que el plan se fue desarrollando imposibilita identificar a todos los defensores de la monarquía en el círculo presidencial, pero se puede descubrir a unos pocos de ellos. *Uno de los monárquicos era el estadista y publicista itinerante noegrnadino Juan García del Río, quien había sido consejero de Bolívar y San Martín y luego había desempeñado el cargo de ministro de hacienda en el Ecuador durante la última parte de la administración de Flores. Posteriormente fue al Perú, donde fue nombrado ministro del tesoro de Santa Cruz en 1835.* A la caída de la Confederación Perúboliviana en 1839, García del Río regresó al Ecuador con el grupo de los seguidores del Protector que se exiliaron del Perú. García del Río era inteligente, cultivado y elocuente... Es también más que probable que aprovechara su cercanía a Flores para poner al intrigante ex Protector en buenos términos con el presidente ecuatoriano. Si tal es el caso, García del Río habría tenido una importancia clave en la generación del ‘gran proyecto’ de Santa Cruz y Flores. Que lo conoció y que incluso participó en el plan está fuertemente indicado por el hecho de que en 1841 el gobierno ecuatoriano lo envió al Perú en una misión diplomática secreta,

que según creían las autoridades de Lima se relacionaba con una conspiración para derrocar al gobierno peruano” (Tomado de “El Rey de la Noche”, de Mark Van Aken, pág. 273-274).

Con estas importantes acotaciones, damos paso a algunos testimonios de Montagne y Cagua Prada, en ese orden, reproducidos en “Notas de Diplomacia”.

“Con la realización de esta ceremonia de develación de un tercer óleo de don Juan García del Río en la sede de la embajada del Perú en Colombia, culmina un antiguo anhelo personal entronizado como un símbolo más adecuado y propicio de la relación peruano-colombiana... El momento en que se lleva a cabo es igualmente oportuno, ya que la vinculación entre nuestros dos países ha alcanzado niveles de entendimiento y de fraterna amistad. El canciller Tudela, al inaugurar el cuadro que hoy pende en San Carlos, en el mismo pasillo que recogió el eco de los pasos insomnes del Libertador, señaló que el gobierno del Perú y su cancillería rendían *‘un debido homenaje a quien siendo uno de los personajes más universales de la historia de nuestra patria americana, puede ser considerado la expresión más cabal y significativa de esa auténtica unidad espiritual que debe presidir nuestra relación bilateral’*. Y ello debido a que habiendo desempeñado la Secretaría de Estado para las Relaciones Exteriores en el primer gabinete del Perú independiente, en 1821, años más tarde, en 1830 se desempeñase en las mismas funciones en Colombia... Yo aspiro, pues, muy modestamente a incorporarme, en la medida de mis capacidades, a ser incluido entre aquellos que admirando a tan ilustre personaje, han llevado a cabo acciones para que su figura y acción sean conocidas y para que, tal vez en el futuro, la fecha del aniversario de su nacimiento se constituya en efemérides en el contexto de la relación entre nuestros países.- Dentro de la idea de difundir la importancia de nuestro homenajeado... sólo diré que don Juan García del Río fue, con singular éxito en cada una de las tareas y funciones que desempeñó, periodista, traductor, escritor, parlamentario, hacendista, político, filósofo, historiador, pensador, sociólogo, orador, diplomático, consejero de estado y presidente.- Este prohombre, a quien el doctor Cagua Prada llama ‘Ciudadano de América’, fue el prototipo del ideal bolivariano, pues se constituyó en un verdadero ciudadano de esta gran patria americana, ejecutando con la mayor naturalidad importantes cargos públicos, y también privados, en los campos del periodismo y de la docencia no sólo en el Perú y Colombia, sino igualmente en Chile, Ecuador y México... Fue en tal calidad (designado ‘in pectore’ por el Generalísimo San Martín como secretario para las relaciones exteriores) que lo encontramos en negociaciones diplomáticas con los virreyes Pezuela y la Serna en Miraflores y en Puncuaca y luego, una vez declarada, el recién designado canciller, el doctor García del Río se dirige al Libertador Bolívar y a su ministro Pedro Gual, para informarles de la independencia del Perú.- Pocos años después... lo encontramos nombrado por el nuevo Presidente, General Urdaneta, a quien

acompañó hasta el final de su gestión, como Ministro de Relaciones Exteriores de Colombia... (Albero Montagne, Embajador del Perú en Colombia, Santafé de Bogotá, 30 de enero de 1996).

“Al invadir Napoleón Bonaparte la Península Ibérica, el cartagenero Juan García del Río estuvo entre los brillantes defensores de la plaza de Cádiz.- Entre tanto, en el Nuevo Reino de Granada proclamaron la independencia... El 24 de mayo de 1818 desembarcó en el puerto de Valparaíso, con su señora, listos a iniciar una nueva vida.- En Chile, el Presidente General Bernardo O’Higgins Riquelme, lo designó en la sección de Relaciones Exteriores y en noviembre de 1818 lo nombró Secretario de Relaciones Exteriores.- Al poco tiempo, la Expedición Liberadora estuvo lista bajo el mando del Capitán general del ejército de Chile, don José de San Martín. San Martín designó a García del Río su secretario del Interior y Relaciones Exteriores.- Fue el primer Canciller del Perú, Ministro de Gobierno y de Educación, y como tal fundó la Biblioteca Nacional del Perú.- El viernes 24 de diciembre de 1821 el ‘fundador de la libertad del Perú’ lo designó embajador plenipotenciario ante Inglaterra y cerca de todos los gobiernos de Europa. Debía negociar el reconocimiento de la independencia, adelantar algunas gestiones monárquicas y conseguir unos empréstitos. El martes tres de noviembre de 1822 llegaron los enviados peruanos a Londres.- El miércoles primero de julio de 1829 circuló el Prospecto o Introducción de las Meditaciones Colombianas. En cinco entregas, don Juan expuso su pensamiento, en un estilo claro, sencillo, ameno y castizo. Los bolivarianos acogieron con entusiasmo sus proposiciones.- El diputado cartagenero sobresalió en el parlamento granadino por sus elocuentes intervenciones; en los debates que promovió, los informes de comisiones y las propuestas constitucionales que presentó... En noviembre de 1830 regresó a Bogotá el parlamentario y periodista García del Río. El general Rafael Urdaneta lo nombró en diciembre Ministro de Relaciones Exteriores.- En la “Gaceta de Colombia”, del domingo 13 de febrero de 1831, el Ministro García del Río publicó una bella y sentida página que tituló ‘*A la memoria de Simón Bolívar, Padre de Colombia, fundador de tres Estados, ofrece este tributo de gratitud, respeto y veneración, un cartagenero*’.- Ante la persecución desatada contra los bolivarianos y amigos del General Urdaneta, en septiembre de 1831 García del Río salió expatriado rumbo a Jamaica.- Un año después enrutó al Ecuador. Deseaba conocer a Quito, a Guayaquil, ver el Chimborazo y tratar personalmente al General Juan José Flórez (sic).- El 9 de noviembre de 1832 don Juan llegó a Quito. De inmediato se entrevistó con el Presidente Flórez (sic). De palacio salió con el nombramiento de

Ministro de Hacienda del Ecuador. Meses después estuvo encargado de la Cancillería ecuatoriana.- Algunas de sus actuaciones frente al tratado de amistad, comercio y navegación entre las Repúblicas de Chile y del Perú le crearon fuertes reacciones en el país austral.- Cuando vino la guerra con Chile, Santa Cruz envió a su ministro de Hacienda como embajador plenipotenciario al Ecuador para conseguir una alianza o al menos neutralidad. El neogranadino logró suscribir un tratado de amistad en abril de 1837 entre Ecuador y la Confederación Peruano-Boliviana” (Antonio Cacia Prada, Miembro de Número de la Academia Nacional de Historia de Colombia).

NDE: Consultar “El Rey de la Noche, Juan José Flores 1824-1864”, de Mark Van Alken. Colección Histórica XXI. Ediciones del Banco Central del Ecuador. Quito, 1995, en “Biografías”. [www.adesp.com](http://www.adesp.com)).